



CUBA: Huracán Melissa

Flash Update No. 5

Al 5 de noviembre de 2025

DESTACADOS

- A una semana del paso del huracán Melissa, más de 50 comunidades de la región oriental permanecen incomunicadas por los efectos de las inundaciones y la destrucción de infraestructura, según reportes de Defensa Civil.
- Cerca de 120,000 personas continúan en albergues, en medio de fuertes inundaciones, deslaves y crecidas de ríos que les impiden regresar a sus casas.
- El número de centros educativos dañados ascendió a 1,552, lo cual representa el 30% de las 5,177 instituciones del sector en las provincias afectadas de Granma, Guantánamo, Holguín, Las Tunas y Santiago de Cuba.
- La cifra instituciones de salud dañadas asciende a 461, incluyendo hospitales principales, policlínicos, consultorios y farmacias.
- Contabilizadas, hasta el momento, 78,700 hectáreas de cultivos dañadas, y pérdidas de más de 28,000 cabezas de ganado solo en la provincia de Granma.
- La Defensa Civil ha estimado que las viviendas afectadas superan las 60,000, la mayoría con daños en los techos.
- Los servicios de electricidad y telecomunicaciones en Santiago de Cuba siguen enfrentando situación muy tensa, con apenas 3% de los circuitos conectados y 3% de la telefonía fija disponible, un panorama que acrecienta el riesgo de vulnerabilidad de miles de personas y dificulta el acceso a información actualizada.
- El SNU en Cuba ha presentado el **Plan de Acción** en apoyo a la respuesta a esta emergencia, realizado en estrecha coordinación con las autoridades nacionales. El Plan busca movilizar USD \$ 74.2 millones para atender a cerca de un millón de personas en las provincias más afectadas.



461 instituciones de salud dañadas



1,552 centros educativos dañados



78,700 hectáreas de cultivos dañadas



3% de circuitos conectados en Santiago de Cuba



120,000 personas en albergues

RESUMEN DE LA SITUACIÓN

A medida que se precisa el impacto de los daños, crecen las afectaciones en las provincias de Santiago de Cuba y Granma, las dos que más sufrieron el azote del huracán Melissa.

La cifra de centros educativos afectados aumentó a 1,552 lo cual representa el 30% de las 5,177 instituciones del sector en dichas provincias. Las clases continúan suspendidas en Santiago de Cuba, Guantánamo, Granma y Holguín y no se cuenta todavía con fecha oficial de reinicio en la enseñanza general.

En el sector de la salud el número de instalaciones dañadas ascendió a 461, incluyendo hospitales, policlínicos, consultorios y farmacias.

Santiago de Cuba padece la situación energética más compleja, con apenas un 3% de los circuitos de la provincia conectados. En las telecomunicaciones, solo el 3% de los teléfonos fijos tiene servicio y apenas el 18% de las radiobases, lo que dificulta el acceso a información actualizada y agrava el riesgo de vulnerabilidad para miles de personas.

Autoridades del sector de las telecomunicaciones advierten que los daños abarcan más de 1,000 postes, 400 cables telefónicos, más de 60 cables de fibra óptica y seis torres, cuya recuperación podría prolongarse por varias semanas.

Cerca de 120,000 personas permanecen aún protegidas en refugios, en medio de fuertes inundaciones, ríos desbordados y deslaves. A una semana del paso del huracán, puentes colapsados, vías obstruidas y la acumulación de escombros continúan obstaculizando el paso hacia decenas de comunidades incomunicadas.

De acuerdo con información del Consejo de Defensa Nacional, se contabilizan afectaciones en más de 60,000 viviendas, la mayoría con daños que suponen la destrucción parcial o total de sus techos.

A las 78,000 hectáreas de cultivos perdidas (más de la mitad en el cultivo de plátano), se suman, solo en la provincia de Granma, pérdidas de más de 28,000 cabezas de ganado, cientos de animales de ganado menor, y más de 110,000 litros de leche dejados de acopiar, dentro de un contexto de fuertes desafíos para la seguridad alimentaria de la región y el país.

RESPUESTA HUMANITARIA

La prioridad de las autoridades continúa siendo llegar a las comunidades incomunicadas y entregar asistencia de urgencia, comida y agua a las poblaciones más afectadas. Se han habilitado unidades de comercio para hacer llegar alimentos a las personas damnificadas, focalizando distribuciones especiales para grupos en situación de vulnerabilidad.

Las autoridades dan prioridad también al restablecimiento de los servicios de agua a la población, el saneamiento y los procesos de desagüe en las zonas inundadas. Se trabaja en la potabilización del agua como otra prioridad. Se informó que siete equipos de bombeo reparados se destinaron a asegurar servicio de agua segura a la población de territorios afectados.

El sistema electro energético se ha ido recuperando progresivamente, particularmente en Las Tunas, Holguín y Guantánamo. Autoridades del sector aseguran que los centros vitales se mantienen protegidos con grupos electrógenos.

El abasto de agua también se recupera. El INRH ha desplegado brigadas especializadas en los territorios afectados que trabajan de manera coordinada con los equipos de electricidad, comunicaciones y construcción para agilizar el proceso de recuperación.

Por su parte, el Ministerio de la Agricultura está movilizando brigadas especializadas para la reparación de techos y máquinas de riego agrícola.

Se mantiene la atención médica en centros de evacuación y se trabaja en el saneamiento para evitar enfermedades.

Más de 100 instituciones educativas funcionan como centros de protección para 14,000 personas, y en varios casos todavía no han podido retornar a sus territorios.

Sistema de Naciones Unidas en Cuba

Este miércoles 5 de noviembre, el SNU en Cuba presentó el Plan de Acción en apoyo a la respuesta a esta emergencia, en estrecha coordinación con las autoridades nacionales, particularmente el MINCEX y la Defensa Civil. El Plan completo está disponible en: <https://bit.ly/poa-cuba-2025>

El Plan de Acción abarca seis sectores priorizados: Agua, saneamiento e higiene, Albergues y vivienda, Educación, Logística, Salud y Seguridad alimentaria y nutrición; busca movilizar USD \$ 74.2 millones de dólares y tiene un millón de personas como destinatarias de la respuesta.

UNICEF está transportando hacia las provincias de Granma, Santiago de Cuba y Holguín insumos que beneficiarán a aproximadamente 21,000 niños, niñas y adolescentes y suministros para el almacenamiento y tratamiento de agua que beneficiarán hasta 16,000 personas diariamente. Además, está movilizando nuevos fondos para adquirir recursos escolares y mantas impermeabilizantes adicionales que podrán beneficiar a más de 31,000 niños, niñas y adolescentes de los principales municipios afectados.

PNUD está enviando a Granma 6,000 láminas metálicas para techos y más de 3,900 lonas, 42 kits de herramientas especializadas para brigadas de construcción, seis motosierras y siete generadores eléctricos. En la provincia de Guantánamo ya se distribuyen 2,000 colchones, 720 lonas y 217 kits de herramientas.

UNFPA ha adquirido 40 kits para mejorar la Salud Sexual y Reproductiva (SSR) con insumos y medicamentos gracias a fondos del gobierno de Canadá y que serán destinados a los territorios afectados en coordinación con el Ministerio de Salud. Además, UNFPA está trabajando en conjunto con otras agencias en la prevención, mitigación y protección frente a la violencia basada en género y la Prevención del abuso y explotación sexual.

PMA ha liberado el preposicionamiento de varios artículos no alimentarios en proceso de traslado a las provincias afectadas. Los ítems incluyen seis almacenes móviles (3 Santiago, 2 Holguín, 1 Granma), 6 torres de iluminación (3 Santiago, 2 Holguín, 1 Granma), 960 kits de partes para almacenes (Santiago), 70 carpas de 24m². Un equipo técnico de WFP está en el oriente del país asesorando la instalación de almacenes móviles en Santiago de Cuba, Holguín y Granma.

FAO, adicionalmente a los insumos movilizados, ha puesto a disposición de las provincias afectadas 200 kits de herramientas e insumos agrícolas, 72 toneladas de alimento para el ganado, motosierras con sus medios de protección e insumos para la pesca. Todas estas acciones convergen en la implementación del marco de acciones anticipatorias para huracanes en Cuba.

ECHO ha asignado USD \$ 2 millones de sus fondos de emergencia como contribución para la respuesta al huracán por parte de PNUD, OPS/OMS y WFP para proveer agua potable, artículos de saneamiento, NFI y albergue, mientras que la Unión Europea prepara vuelos humanitarios y el despliegue de suministros de socorro a través del Mecanismo de Protección Civil de la UE.

Las agencias del Sistema de Naciones Unidas continúan también implementando acciones para salvar vidas en el Marco colectivo de Acción Anticipatoria, gracias a la financiación de \$ 4 millones por parte del CERF gestionado por OCHA.

Para más información, favor contactar a:

Raúl Garcés, Oficial de Comunicación. Sistema de Naciones Unidas en Cuba.

Email: raul.garcescorra@un.org Tel: (53) 7 204-1513

Para más información favor visitar:

www.cuba.un.org
www.unocha.org
www.reliefweb.int